
VERBA. Северо-Западный лингвистический журнал. 2024. 3(13). От главного редактора 

 

4 

 

От главного редактора 

Дорогие коллеги, 

наши авторы и читатели!  

Тема этого номера журнала – 
«Компьютерные технологии на службе у 
лингвистики» – собрала молодых авторов, 
имеющих собственный опыт использования 
компьютерных технологий в лингвистических 
исследованиях и опыт теоретического 
осмысления этой проблемы, фундаментальность 
которой для современной лингвистики не 
вызывает сомнений.  

В первой рубрике объединены статьи коллег из Санкт-Петербургского 
Политехнического института Петра Великого – Вадима Алексеевича Белова 
«Компьютерные технологии в лингвистике» и совместный труд Александра 
Владиславовича Дмитриева и Елены Сергеевны Крупновой «Сравнительно-
сопоставительный анализ лингвистических ресурсов для проведения корпусного 
анализа текстов». Хотя, судя по их названиям главные объекты анализа – это 
технологии, на самом деле авторов интересует, каков круг исследовательских задач, 
к решению которых привлекаются компьютерные технологии и специальные 
лингвистические ресурсы. Анализ публикаций – отечественных и зарубежных, 
представленный в этих статьях, убеждает в том, что лингвистикой уже достигнуты 
значительные достижения с помощью компьютерных технологий и открываются еще 
более многообещающие перспективы. Значимость содружества лингвистики и 
компьютерных технологий так велика, что говорят об особых лингвистиках – 
компьютерной и корпусной, с чем, конечно, можно поспорить, что не исключает 
убедительности всех приведенных фактов и соображений.  

Подтверждает убедительность высказанных теоретических суждений вторая 
рубрика «Язык поэзии сквозь призму базы данных», где публикуется статья доцента 
Петрозаводского государственного университета Александра Александровича 
Лебедева «Преимущества использования баз данных в лингвистических 
исследованиях». Не отрицая классических методов изучения языка поэзии, 
отделенной от нас тремя столетиями, автор демонстрирует результативность в ее 
исследовании технологии баз данных, приводя таблицы, статистические данные, 
новые аспекты текстов, которые открываются исследователю, вооруженному 
новейшими технологиями.  

В третьей рубрике номера «Искусственный интеллект» представлены статьи 
молодых авторов номера – аспирантов и научных сотрудников Новгородского 
государственного университета. Еще недавно искусственный интеллект казался 
делом туманного будущего, а сегодня, как убеждают статьи этой рубрики, это уже 
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факты нашей повседневности – учебной и научной. Интересно, что обе статьи 
построены на экспериментах. 

Любовь Геннадьевна и Петр Сергеевич Алексеевы (кстати, молодожены, с чем 
мы их поздравляем) организуют педагогический эксперимент, предлагая своим 
студентам сформулировать запрос нейросети, а затем анализируют результаты, 
формулируя в итоге принципы языка таких запросов. Их статья так и называется – 
«Язык промптов, или особенности формулирования запросов к генеративным 
нейросетям для создания изображений», что убеждает: овладеть этим языком нам 
придется, видимо, довольно скоро, и в этом интерес к статье и ее практическая 
ценность.  

Алексей Сергеевич Савельев в статье «Человеческое и компьютерное в 
научном тексте» предлагает результаты проведенной им серии экспериментов, 
изменяя реальные научные тексты и даже сочиняя абсурдные научные тексты. Все это 
для того, чтобы показать, как нейросеть «оценивает» научные тексты. Анализируя 
разные стороны современных и классических научных текстов, автор показывает, что 
нейросеть принимает за научность и как часто эти признаки оказываются далеки от 
реальной научной ценности и оригинальности текста. В плане оценочности эта статья 
вносит ноту трезвости и даже скепсиса в отношение к компьютерным технологиям и 
их надежности в оценке научных статей.  

Таким образом, публикуемые в номере журнала статьи представляют 
проблему отношений лингвистики и компьютерных технологий и фронтально с 
большими надеждами, и конкретно с осмыслением сложностей и даже опасностей 
этого объединения.   

Стоит сказать, что география этого номера соответствует названию журнала: 
все авторы работают на Северо-Западе, наряду с лингвистами из Великого 
Новгорода и Петрозаводска, в журнале публикуются петербуржцы. Стоит отметить, 
что это представители классических университетов встретились на страницах этого 
номера с сотрудниками знаменитого Политехнического университета Петра 
Великого, в составе которого есть Высшая школа лингвистики и педагогики.  

Благодарю сердечно авторов номера и рецензентов – докторов 
филологических наук Владимира Ивановича Заику из Великого Новгорода, Белова 
Вадима Алексеевича из Петербурга. 

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала! 

Т. В. Шмелева 
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Letter from the Editor-in-Chief 

Dear colleagues, our authors and readers! 

The theme of this issue of the journal – Computer Technologies in the Service of 
Linguistics – has brought together young authors who have their own experience of using 
computer technologies in linguistic research and experience of theoretical understanding 
of this problem, the fundamental nature of which for modern linguistics is beyond doubt. 

In the first section, there are papers by colleagues from Peter the Great 
St. Petersburg Polytechnic University — Computer Technologies in Linguistics by Vadim 
A. Belov and the joint work of Alexander V. Dmitrijev and Elena S. Krupnova Comparative-
Contrastive Analysis of Linguistic Resources for Corpus Analysis of Texts. Although, 
judging by the titles, the main objects of analysis are technologies, in fact, the authors are 
interested in the range of research problems, to the solution of which computer 
technologies and special linguistic resources are applied. The analysis of publications, both 
domestic and foreign, presented in these papers, convinces us that linguistics has already 
achieved significant results with the help of computer technologies and even more 
promising prospects are opening up. The importance of the concord of linguistics and 
computer technologies is so great that special linguistics fields are being discussed, 
including computer and corpus linguistics, which, of course, can be argued, but does not 
exclude the persuasiveness of all the facts and considerations presented. 

The second section Poetry Language Through Database Lens confirms the 
persuasiveness of the theoretical judgments expressed, where the paper by Associate 
Professor of Petrozavodsk State University Aleksandr A. Lebedev Advantages of Using 
Databases in Linguistic Research is presented. Without denying the classical methods of 
studying the language of poetry separated from us by three centuries, the author studies 
database technology, adding tables, statistical data and new aspects of texts that are 
revealed to the researcher armed with the latest technologies. 

The third section of the issue Artificial Intelligence features papers by our young 
authors — post-graduate students and research fellows of Yaroslav-the-Wise Novgorod 
State University. Until recently, artificial intelligence seemed to be a matter of the uncertain 
future, but today, as the papers convince us, it is already a fact of our everyday life — 
educational and scientific. It is interesting that both papers are based on experiments. 

Liubov G. Alexeeva and Peter S. Alexeev (by the way, newly married couple, with 
which we congratulate them) have organized a pedagogical experiment, asking their 
students to formulate a request for a neural network, and analyze the results, ultimately 
formulating the principles of the language of such requests. Their paper is called Prompt 
Language, or Features of Queries to Generative Neural Networks for Image Creation, 
which convinces us: we are probably going to have to master this language quite soon, and 
this is the interest in the paper and its practical value. 

Alexey S. Savelyev in his paper Human and Computer in Scientific Text offers the 
results of a series of experiments he has conducted, changing real scientific texts and even 
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writing absurd scientific texts. All this in order to show how a neural network “evaluates” 
scientific texts. Analyzing different aspects of modern and classical scientific texts, the 
author shows what a neural network accepts as scientific and how often these features are 
far from the real scientific value and originality of the text. In terms of evaluation, this paper 
brings a note of sobriety and even skepticism to the attitude towards computer 
technologies and their reliability in evaluating scientific articles. 

Thus, the papers of this issue present the problem of the relationship between 
linguistics and computer technologies, both frontally with great hopes and specifically with 
an understanding of the complexities and even dangers of this unification. 

It is worth mentioning that the geography of the issue corresponds to the title of the 
journal: all the authors work in the North-West, and, along with linguists from Veliky 
Novgorod and Petrozavodsk, the journal publishes researchers from St. Petersburg. It 
should be noted that representatives of the classical universities have met on the pages of 
the issue with employees of the famous Peter the Great St. Petersburg Polytechnic 
University, which includes the Higher School of Linguistics and Pedagogy. 

I would like to express my heartfelt gratitude to the authors of the issue and 
reviewers — Doctors of Philological Sciences Vladimir I. Zaika from Veliky Novgorod, Vadim 
A. Belov from St. Petersburg. 

Until we meet again on the electronic pages of our journal! 

T. V. Shmeleva 


